Espagnol 1-1

Réunion: Casa encendida de fundación Montemadrid

<u>Date</u>: 2021

<u>Durée</u>: 8.13

<u>Orateur</u>: Equateur

<u>Difficulté</u> : niveau 1

Introduction:

La représentante de l'Equateur répond à la question suivante : quel avenir pour le multilatéralisme après la pandémie de COVID 19 ?

L'oratrice évoque l'UNCTAD : la CNUCED, Conférence des Nations Unies sur le Commerce et le Développement.

Eléments fournis (vocabulaire):

UNCTAD	CNUCED

Nuevamente muchas gracias, querido Enrique por mantener este espacio de dialogo y reflexión. Creo que la pregunta que haces es muy pertinente. Y la pregunta es: ¿cuál es el futuro del sistema multilateral aquí y ahora?

Y lamentablemente, no podemos hablar todavía de la era post-COVID. La pandemia no ha sido superada, se ha vuelto un factor persistente y de profunda disrupción en la vida de la gente, en sus derechos, en su bienestar, en todos los ámbitos de la vida.

Y por eso, la pregunta decía de ¿cuáles son los desafíos de la arquitectura multilateral para enfrentar lo que muchos llaman un nuevo, un nuevo orden mundial, una nueva normalidad?

La pandemia del COVID-19 ha transformado nuestra forma de vivir, nuestra forma de comunicarnos, pero quizá lo más importante es que la pandemia también ha cambiado la manera en la que miramos el futuro, en la que tomamos decisiones, ¿no? Y que ha afectado todos los ámbitos de la vida política, económica, social.

Y yo creo que también la pandemia ha demostrado nuestra fragilidad, nuestra falta de preparación, pero también nuestra interdependencia. Y, sobre todo, yo diría, nuestra incapacidad para aprender de nuestros desaciertos, ¿no? Y

poder cambiar de rumbo. Queremos superar una crisis global, multidimensional, haciendo lo mismo, y esperando resultados diferentes.

Acaparamiento de vacunas, falta de solidaridad, planes de recuperación que dejan por fuera a las economías y a las comunidades del Sur global, grandes anuncios, trillones para que ciertos países se recuperen. Pero que se recuperen para más de lo mismo, ¿no?

Hemos visto con claridad insuficiente inversión baja en carbono y alta para compartir... combatir las desigualdades. De hecho, los paquetes de recuperación de la pandemia superan, dependiendo quién está cuantificando, pero se habla de más de 12 trillones de dólares, de los cuales menos del 1% orientado a lo que se llama una economía verde, ¿no?

Y el 0.3% de estos montos irían a la cooperación con los países del sur global. Entonces, yo creo, como, como ya lo dijeron ustedes, estamos atravesando la mayor crisis en los últimos 100 años. Los impactos de esta pandemia han tenido consecuencias devastadoras: un incremento exponencial de las desigualdades, de la pobreza, del hambre, un debilitamiento de las instituciones, de las democracias y enormes desafíos para el sistema multilateral - que ha tenido, hay que reconocerlo, dificultades para adaptar sus formas de trabajo, su eficacia, su

capacidad de respuesta a situaciones de crisis y de alta volatilidad, de grandes cambios inmediatos con efectos, como decía, devastadores.

Entonces, lo que hemos visto, volviendo al tema del COVID y del multilateralismo: olas sucesivas de contagios, nuevas variantes, como la que estamos experimentando ahora y, frente a eso, la imposibilidad casi incomprensible de orquestar una gran campaña global de vacunación. Y esta situación contribuye a un estado casi permanente de incertidumbre, de no saber lo que va a pasar en el futuro.

Y pues, en todos los ámbitos de la vida, quizá tomemos el ejemplo del turismo. Es la actividad económica transfronteriza por naturaleza, ¿no? Las estimaciones de la UNCTAD, de la conferencia de Naciones Unidas para el comercio y el desarrollo dice que el decrecimiento del turismo ha sido de alrededor del 75%, y menor en los países con altas tasas de vacunación, y más profunda en los países con menores tasas de vacunación. Evidentemente esos países están en el Sur global. Esto tiene efectos en el desempleo, en el ingreso y el tema del hambre.

¿Cuántos millones de personas tienen hambre y están subalimentadas? Estos datos han sido exponenciales durante el período de la pandemia, sobre todo

en los países más pobres. El continente africano quizá el más tocado por el tema del hambre y la desnutrición.

Y estos fenómenos se repiten, ¿no?, estos déficits se repiten en el acceso al empleo, en la calidad de la educación, en la violencia contra las mujeres, es decir en todos los ámbitos de la vida. Todos los países se encuentran en recesión, excepto dos, que serían China e India. En nuestra región de América latina, personas desempleadas, millones más de pobres. Pues, y ¿quiénes han sido los ganadores de esta crisis? Lamentablemente, ciertas empresas, las ventas en línea, las empresas farmacéuticas.

Tú hablabas de las desigualdades. Efectivamente, estamos viviendo una profundización de las desigualdades. Estas desigualdades debilitan el contrato social, potencian el déficit de confianza en las instituciones, en los gobiernos. Entonces, básicamente vemos que los multimillonarios acumulan o acumularon más de 5 billones y medio de dólares, desde el comienzo de la pandemia. Mientras 97 millones más de personas caen en la pobreza en el año 2020.

Entonces, la pregunta que nos estamos haciendo, ¿por qué es importante el sistema multilateral, ¿cómo podemos restaurar el tejido social, ¿cómo podemos restaurar la confianza, ¿cómo luchar verdaderamente contra la cultura del

privilegio, ¿cómo prevenimos, ¿cómo evitamos naturalizar la cultura de la escasez?

Y cuando hablo de la escasez, no sólo material, me refiero también a la escasez

política, a la escasez de seguridad ¿no?

Y yo creo que, a pesar de los extraordinarios avances de la ciencia, de la tecnología, pues estamos viviendo una crisis humanitaria sin precedentes, debido a un virus microscópico, ¿no? Y lo paradójico es que el mundo, la ciencia pudo desarrollar una vacuna en tiempo récord, pero el resultado de la vacunación, el acceso a las vacunas, sobre todo en el sur global ha sido desastroso.

Yo digo, pues, este sería un contexto y luego podríamos avanzar a reflexionar un poco de cuál ha sido la respuesta multilateral a la crisis. Te pregunto pues ¿una, alguna reacción¿ ¿Cuáles son las respuestas mutilaterales a la crisis?